

Barcelona, 6 de Junio

Sr. D. Felipe Ruiz Martín  
PALENCIA

Mi querido amigo: Acabo de recibir el capítulo de tu obra relativo a la independencia de América. Hoy he entregado el libro, en espera de la próxima remesa del último y "definitivo" capítulo de "Monarchia Hispánica", a la imprenta, ya que el tiempo no corre, sino vuela. Todo está preparado para darle forma: mapas, grabados, cubierta (que es preciosa), etc. Si quieres imaginártelo, piensa que tendrá unas 160 páginas, impresas con el mismo tipo y distribución de "Orbe".

No he podido leerme el original de punta a punta. Pero los trozos que he saboreado indican la calidad literaria y científica de la obra. Te auguro un gran éxito y quedaré muy honrado pudiendo prologar tus escritos. Nada ha de importarme la sapuesta interferencia, a que aludes, entre mi calidad de amigo y de posible juez de oposiciones. Es más, estoy seguro que aunque esto último fuera viable, lo que mucho dudo, mi amistad me impulsaría a dedicarte unas cuantas líneas en el "frontis" de tu obra.

"Monarchia Hispanica" ha de servirte de consuelo de todas estas cosas que me narras; de escape, en la satisfacción del trabajo cumplido, a la miseria y bajeza que nos rodean. No hay manera de salir del atolladero presente en el que nos va metiendo la sinrazón de tanta gente. No creas que no haya hecho llegar mi sincera protesta donde debe ser escuchada; pero la respuesta no ha podido ser menos agradable. En definitiva, sucederá lo que otras veces en este país; purificación, depuración, etc. etc. No hay medio de hacer sentar la cabeza a nadie, ni ante la tremenda lección de hace un decenio. El pesimismo ha hecho presa incluso en los más fanáticos, y es lógico que tú y muchos otros os sintáis incómodos ante esta cerrazón presente.

En fin, ahora y siempre puedes contar con el sincero afecto de tu amigo.